
 STADT FURTWANGEN IM SCHWARZWALD 
  

                     Stadtverwaltung 
 
 
 

    
 
 
 

Niederschrift Nr. 41 
 
über die öffentliche Sitzung des Ortschaftsrates Schönenbach am 12. November 2018 von 19:30 
Uhr bis 20:42 Uhr im Sitzungsraum im Techn. Rathaus Schönenbach 
 
 

Vorsitzender:   Ortsvorsteher Hansjörg Hall  
 

Zahl der anwesenden Mitglieder:  6 (Normalzahl: 6) 
  

Namen der nicht anwesenden Mitglieder:  ./. 
  

Schriftführer:   Ralph Wehrle 
 

Sonstige:  GR Georg Herth,  
  (GR Wolfgang Kern - entschuldigt) 
 
 

Besucher:   3 
 

Presse:   1 (Hr. Heimpel) 
 
 
Nach Eröffnung der Verhandlung stellt der Vorsitzende fest, dass 
 

1. zu der Verhandlung durch Ladung vom 31.10.2018 ordnungsgemäß eingeladen worden ist, 
 

2. die Tagesordnung für den öffentlichen Teil der Sitzung am 07.11.2018 ortsüblich bekannt ge-
macht worden ist;  

 
3. der Ortschaftsrat beschlussfähig ist, da mindestens 4 Mitglieder anwesend sind; 

 

4. zur Unterzeichnung der Niederschrift Ortschaftsrätin Anja Siedle und Ortschaftsrat Manuel 

Dufner bestimmt werden. 
 
 
 

Tagesordnung öffentlich 

 
 1.  Aktuelle Stunde  
 1.1.  Anfragen von Einwohnern (Bürgerfragestunde)  
 1.2.  Bericht über die Erledigung von Ortschaftsratsangelegenheiten  
   
 2.  Stellungnahme zu Baugesuchen; Erteilung des Einvernehmens  
   
 3.  Volkstrauertag 2018; Gedenkfeier Schönenbach  
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 4.  Seniorennachmittag 2018; Festlegung des Termins  
   
 5.  Winterdienst; Räum- und Streuplan Ortsteil Schönenbach  
   
 6.  Auftragsvergaben mit Materialauswahl für den Dorfgemeinschaftsraum  
 6.1.  Neubepolsterung der 100 Stühle  
 6.2.  Neubeschaffung von Vorhängen  
 6.3.  Austausch Beleuchtung auf LED-Technik  
   
 7.  Bebauungsplan Gewerbegebiet "Rohrbacher Matte" öffentliche Auslegung;  

Stellungnahme des Ortschaftsrates 
 

   
 8.  Bekanntgaben, Wünsche, Anregungen  
   
 
 

TOP 1 Aktuelle Stunde 
  

TOP 1.1 Anfragen von Einwohnern (Bürgerfragestunde) 
  

Arthur Schneider fragt ob die Quellen in Schönenbach noch laufen. 
Hall: Derzeit ist noch nichts bekannt (keine Probleme).   
  

  
 

TOP 1.2 Bericht über die Erledigung von Ortschaftsratsangelegenheiten 
  

Das Abstimmungsergebnis über die Bauvoranfrage für einen Carport mit PV-Anlage 
Im Untertal 27 wurde an das städtische Bauamt weitergeleitet. Dieses wiederum leitete 
die Stellungnahme an das Baurechtsamt beim Landratsamt weiter. 
 
Der Ortschaftsrat befasste sich mit 2 Kaufanträgen für Grundstücke im Bereich der 
Außenbereich-Abgrenzungs-Satzung „Alter Bahnhof, Schönenbach“. Es wurden dabei 
keine Beschlüsse gefasst. Es wurde diesbezüglich ein Ortstermin vereinbart welcher 
zwischenzeitlich stattgefunden hat. 
 
Es wurden in nicht-öffentlicher Sitzung keine Beschlüsse gefasst.   
  

  
 

TOP 2 Stellungnahme zu Baugesuchen; Erteilung des Einvernehmens 
  

Es liegen keine Bauanträge vor.   
  

  
 

TOP 3 Volkstrauertag 2018; Gedenkfeier Schönenbach 
  

Volkstrauertag 2018 am Sonntag, 18. November. 
 
Beginn:                                  10.00 Uhr (Es findet kein Gottesdienst statt daher  
                                               besondere Bitte an die Bevölkerung von Schönenbach 
                                               die Gedenkfeier zu besuchen).  
 
Dauer der Gedenkfeier:          ca. 25 Minuten 
 



Sitzung des Ortschaftsrates Schönenbach am 12. November 2018 
- öffentlich - 

 

- 3/8 - 

Gedenkrede:                           OV Hansjörg Hall  
 
Kranz zum Toten Gedenken:  Stadt Furtwangen, Frau Angelika Schwer 
 
Kranzträger:                            Herr Ralph Wehrle, Herr Arnold Hettich 
 
Zusagen liegen vor von:          Musikverein Schönenbach 
                                                Gesangverein Schönenbach 
                                                Feuerwehrabteilung Schönenbach 
 
Der Ortschaftsrat stimmt einstimmig der Abhaltung einer Gedenkfeier zu.   
  

  
 

TOP 4 Seniorennachmittag 2018; Festlegung des Termins 
  

Der Termin findet wieder traditionell am Tag nach dem Stephanstag; also dem zweiten 
Weihnachtsfeiertag und somit am 27. Dezember statt. Im vergangenen Jahr war die 
Veranstaltung bekanntlich erst am 28. Dezember. Der Seniorennachmittag beginnt um 
14.30 im Vereinsheim der Sportfreunde Schönenbach beim Sportplatz. 
 
Zu den geladenen Gästen des Seniorennachmittags zählen alle Bürgerinnen und Bür-
ger, welche den 70. Geburtstag gefeiert haben. Sie sind zusammen mit ihren Partne-
rinnen und Partnern willkommen. Bekanntlich ergeht keine schriftliche Einladung mehr. 
Für die musikalische Unterhaltung sorgt der Gesangverein Schönenbach. 
 
Alle diesem Seniorenkreis angehörenden Personen wissen ja, dass aus Datenschutz-
gründen seitens der Stadtverwaltung die Adressen der betreffenden Personen nicht an 
die Ortschaftsräte weitergegeben werden dürfen. Nun geht an die betreffenden 
Schönenbacherinnen und Schönenbacher, welche in diesem Jahr 70 Jahre geworden 
oder schon älter sind die Bitte, dass diese sich telefonisch bei den Ortschaftsräten 
entsprechend der folgenden Straßeneinteilung melden sollten: Ortsvorsteher Hansjörg 
Hall, Telefon 807, ist für den Personenkreis der Vogt-Dufner-Straße und der Straße 
Am Hofrain zuständig. Ortschaftsrätin Anja Siedle, Telefon 3076, holt ab in der Ale-
mannen-, Erwin Wehrle- und Lochhofstraße (gerade Hausnummern auf der 
Schönenbacher Seite). Ortschaftsrat Arnold Hettich, Telefon 913428 übernimmt den 
Fahrdienst im Hofgrund, Am Gaisberg und Im Gründle. Ortschaftsrat Ralph Wehrle, 
Telefon 913883, holt die Mitbürgerinnen und Mitbürger in der Josef-Zähringer-Straße 
vom Gasthaus „Krone“ bis zum Erhartenhof ab, sowie in der Oskar-Bürkle-Straße. Er 
kümmert sich auch um die Seniorinnen und Senioren im Untertal und Vogt-Martins-
Tobel in Vertretung von Stadtrat Wolfgang Kern.  Ortschaftsrätin Martina Hepting, Te-
lefon 7702, übernimmt den Abholdienst ebenfalls für die Josef-Zähringer-Straße ab 
Erhartenhof bis zum ehemaligen Gasthaus „Sonne“, die Straße Am Busberg und die 
Ziriakenhof-Straße.  
 
Der Ortschaftsrat Schönenbach wünscht sich, dass möglichst viele Seniorinnen und 
Senioren der Einladung zum gemeinsamen Feiern im Vereinsheim der Sportfreunde 
Schönenbach Folge leisten und vom Abholdienst reichlich Gebrauch machen.    
  

  
 

TOP 5 Winterdienst; Räum- und Streuplan Ortsteil Schönenbach 
  

Keine Änderungen zu 2017/2018: 

 

Hepting (Erhartenhof) 
Josef-Zähringer-Straße 
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Busberg 
Sportplatzzufahrt 
Ziriakenhofstraße einschl. Zufahrt Transferzentrum  
Wasserwerk und Parkplatz 
Oskar-Bürkle-Straße 
Parkplatz Löwen mit Gehweg zur Bushaltestelle  
(beidseitig) 
neuer Gehweg entlang der Alemannenstraße 
Hofgrundweg 
Vogt-Dufner-Straße 
Lochhofstraße 
Am Hofrain 
Erwin-Wehrle-Straße 
Parkplätze Dorfplatz 
Unterer Platz am Kindergarten, Hofzufahrt,  
Gemeinschaftsraum, Pausenhof Kindergarten 
Obertalstraße bis zur Einfahrt Fa. Wehrle 
 

Wehrle Albert (Gfälldeibisenhof) 
Busbuchten Untertal bei Haltestelle Haas beidseitig 
Vogtsmartinsgrund (Backenmockenloch) bis Haus Wahl 
Fallerhaus 
Untertal, Anwesen Pfaff 
Weg zu Schlosser, Dotter, Dilger 
Bushaltestellen L 173  
(Bereich Richtung Furtwangen) mit Gehweg 
Gehweg und Bushaltestelle Rohrbacher Straße L 173 B 
Zum Gaisberg 
Weg zum Winterhof 
Gründleweg 
Bushaltestellen L 173 mit Gehweg 
(Bereich Gasthaus Sonne Richtung Vöhrenbach)  
Zufahrt Kleiser (Steffelshof) 
Gfelldeibisenhof 
 

Räum- und Streuplan 2018/2019 im Stadtteil Schönenbach 

Patrick Wangler  
Gehweg Alemannenstraße bei Buswartehäuschen  
gegenüber Autohaus Kuner 
Querung bei Einmündung Vogt-Dufner-Straße  
Kirchweg Schönenbach 
Bushaltestelle unterhalb des Kirchweges 
 

Streuplan 2018/2019 im Stadtteil Schönenbach 

Städtischer Unimog  
Buswendeplatte Am Niegenhirschwald 
Auf dem Moos mit Gehweg Fa. Hermann bis  
Anwesen Herth 
Lochhofstraße 
Vogt-Dufner-Straße 
Am Hofrain 
Josef-Zähringer-Straße bis Sonne Schönenbach 
Ziriakenhofstraße Schönenbach 
Oskar-Bürkle-Straße, Schönenbach 
Unterer Hof Kindergarten/Dorfgemeinschaftsraum   
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TOP 6 Auftragsvergaben mit Materialauswahl für den Dorfgemeinschaftsraum 
  

TOP 6.1 Neubepolsterung der 100 Stühle 
  

Die Inneneinrichtung des Dorfgemeinschaftsraumes ist in die Jahre gekommen, denn 
er wurde seit seiner Inbetriebnahme intensiv genutzt. In einer OR-Sitzung im Sommer 
wurde die Bestuhlung dahingehend bemängelt, dass die Polster abgenutzt und ver-
schmutzt sind. Vor Jahren wurden mit einem Spezialreinigungsmittel die Sitzbezüge 
einer Reinigung unterzogen. Eine solche Maßnahme erneut durchzuführen würde aber 
laut Aussage eines Fachmannes wenig erfolgversprechend sein, da sich der Schmutz 
zwischenzeitlich auch unter dem Überzug befindliche Polsterung verbreitet hat. Insge-
samt sind im Dorfgemeinschaftsraum 100 solcher Stühle. Bei einem Ortstermin mit 
Fachleuten wurden die Stühle untersucht und es stellte sich heraus, dass auch die 
sogenannten Stuhlgleiter an den Füßen schadhaft sind oder fehlen. Das Stuhlgestell 
selbst befindet sich noch in einem guten Zustand und es wäre nicht nötig die gesamte 
Bestuhlung komplett auszutauschen. OV Hall erwähnte noch, dass eine Reparatur 
schon aus Umweltgründen (Verschrottung) einem kompletten Austausch vorzuziehen 
wäre.  
 
Die Furtwanger Firma Zahner hat nun ein Angebot für die Neubepolsterung der ge-
samten Bestuhlung ausgearbeitet, es liegt den Damen und Herren des Ortschaftsrates 
vor. Die gesamten Ausgaben einschließlich neuen Stuhlgleitern beliefen sich auf einen 
Betrag von 9.658,06 €. Im Budget des Ortschaftsrates stehen laut Mitteilung der 
Kämmerei vom 16. 10 d. J. noch Mittel in Höhe von 11.752,50 € zur Verfügung. Die 
Ausgaben wären gedeckt.  
Anmerkung: Der Austausch von Polsterung und Bezügen ist nur Blockweise möglich 
und nicht auf einmal. 
 
In der Diskussion war überwiegend die Tendenz zur Beschaffung neuer Stühle, denn 
in Neukirch wurden solche angeschafft für 122,-- € pro Stück. Die Menge welche be-
schafft wurde war nicht bekannt und die hat letztendlich Einfluss auf den Preis. Vor der 
nächsten Sitzung werden 2 dieser Stühle in den Dorfgemeinschaftsraum gebracht, 
welche dann begutachtet und verglichen werden, ob sich dieser Stuhl auch für 
Schönenbach eignet. 
 

 Eine Abstimmung fand nicht statt. 
    

  
 

TOP 6.2 Neubeschaffung von Vorhängen 
  

Bei der Begehung des DGR mit einem Fachmann hat sich herausgestellt, dass auch 
die Vorhänge wegen der starken Sonneneinstrahlung in ihrer Funktion beeinträchtigt 
und daher nicht mehr gereinigt werden können. Deshalb wurde ein Angebot eingeholt 
und die einheimische Firma Zahner hat ein Angebot abgegeben in Höhe von 3.233,54 
€. Dem OR liegt das Angebot vor. Die Vorhänge haben eine helle Abseite zur Reflekti-
on der intensiven Sonneneinstrahlung welcher der DGR ausgesetzt ist. 
Die Finanzierung erfolgt nach Rücksprache mit dem zuständigen Sachbearbeiter im 
Bauamt und in der Kämmerei über das Konto Gebäude-Unterhalt. 
 
In der Diskussion war der überwiegende Teil der Ortschaftsräte der Meinung, dass die 
alten Vorhänge gereinigt, neu gesäumt und weiterverwendet werden sollten. Da die 
Vorhänge kaum benutzt werden ist eine Neubeschaffung nicht nötig. Vor der nächsten 
Ortschaftsratsitzung sollten die Vorhänge nochmals begutachtet werden. 
 

 Eine Abstimmung fand nicht statt.  
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TOP 6.3 Austausch Beleuchtung auf LED-Technik 
  

Nach den Erfahrungen mit der LED-Beleuchtung in der Sporthalle bezüglich Stromein-
sparung und Haltbarkeit der LED-Leuchten, sollte diese Art der Beleuchtung auch im 
DGR einschließlich Küche und Lager komplett installiert werden. 
In der Septembersitzung des OR hat OV Hall die Thematik LED-Beleuchtung ange-
sprochen, doch das damals vorgelegte Angebot von Haustechnik Scherzinger, 
Schönenbach, bezog sich nicht auf den Austausch der 13 Flächenelemente in LED-
Ausführung.  
Dieses Angebot mit Datum vom 18.10. liegt jetzt vor und umfasst einschließlich Um-
bauarbeiten Kosten von 2.645,37 € einschließlich MwSt. Um die Gesamtkosten zu 
ermitteln, muss vom Angebot vom 24.08.2018 die Position 2 über 52 Leuchtröhren 
einschließlich 1 Std. Arbeitszeit abgezogen werden. Das bedeutet, dass sich dieses 
Angebot über 1.666,48€ um 557€ auf rund 1.110,00€ verringert. 
 
Nach kurzer Diskussion wurde die Meinung vertreten, dass sich die Neu-Polsterung   
oder die Neubeschaffung der Stühle in das kommende Haushaltsjahr verschiebt, je-
doch den Umbau der Beleuchtung im DGR auf LED Beleuchtung im Dorfgemein-
schaftsraum in Auftrag gegeben werden soll. 
 

  einstimmig beschlossen.  
    

  
 

TOP 7 Bebauungsplan Gewerbegebiet "Rohrbacher Matte" öffentliche Auslegung; Stel-

lungnahme des Ortschaftsrates 
  

In seiner Sitzung vom November 2018 befasste sich der Ortschaftsrat mit dem wesent-
lichen Teil der auf einer CD überlassenen Unterlagen nachdem er sich schon seit Ok-
tober vergangenen Jahres eingehend mit der Thematik befasst hat. In der Auswertung 
der frühzeitig Informierten Öffentlichkeit wurden die Belange des Ortschaftsrates be-
reits formuliert und abgewogen.  
 
Im Detail wurde der OR informiert über den Abwägungsvorschlag zum Thema „Einfrie-
dung“ über die Zaunhöhe und die geänderte Flächeninanspruchnahme und Gebäude-
höhe. Hierbei im Detail: „Bezüglich der Flächeninanspruchnahme wurde diese an den 
Bestand angepasst. Die Gesamtfläche des Geltungsbereichs des geplanten Gewerbe-
gebietes beträgt knapp 0,8 Hektar (ursprünglich wurden 1,05 ha überplant). Hiervon 
sind maximal 80% zu überbauen bzw. zu versiegeln. Die maximale Gebäudehöhe ist 
auf 11,5 m begrenzt. Die aktuelle Planung umfasst 4000 m² Überbauung und Versie-
gelung“.  
 
Das umfangreiche Verfahren wurde letztendlich vor allem in Bezug auf die Aus-
gleichsmaßnahmen eng mit dem Landratsamt abgestimmt.  
 
Auf Anfrage von OV Hall wurde vom Gremium keine weitere Diskussion gewünscht. 
 

Beschlussvorschlag: 
Die Belange des Ortschaftsrates Schönenbach wurden im Rahmen der Auswertung 
der frühzeitigen Beteiligung der Öffentlichkeit ausreichend berücksichtigt. Das Gremi-
um gab der Hoffnung Ausdruck, dass das Verfahren bald abgeschlossen und das Un-
ternehmen sein Bauvorhaben verwirklich kann. 
 

 einstimmig beschlossen  
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TOP 8 Bekanntgaben, Wünsche, Anregungen 
  

Kostenbeitrag des OR zur Senioren-Nikolausfeier 

 
Zur jährlichen Advents- Nikolausfeier der Seniorenvereinigung in Schönenbach wird 
der Ortsvorsteher eingeladen. In den Jahren zuvor wurde dabei dem jeweiligen Orga-
nisator der Vereine ein Geldbetrag in Höhe von 35,-- € überreicht. 
OV Hall schlug vor, diesen Betrag auch in diesem Jahr zur Verfügung zu stellen. Der 
Betrag wird dem Budget des Ortschaftsrates Schönenbach belastet. 
 

 Keine Diskussionen, einstimmig beschlossen. 
 
 

Bekanntgaben: 
 

Breitbandversorgung Schönenbach im Rahmen des 2. Bauabschnittes 
Die Info-Veranstaltung für Schönenbach ist für Mittwoch, 28. November 2018 um 
19:00 Uhr in der Festhalle fest geplant. Der OR empfiehlt allen Mitbürgern von 
Schönenbach, welche sich über das Breitband, das sowohl die Telefonverbindung als 
auch das schnelle Internet betrifft, an diesem Abend zu informieren. 
 
In der öffentlichen Sitzung vom 5. November hat der Gemeinderat einen 
Sachstandsbericht zur Breitbandversorgung erhalten und die künftigen Ausbauvorha-
ben einstimmig beschlossen. In der groben Kostenschätzung von 2015 wurden von 
Gesamtkosten für die Stadt von 11,3 Millionen ausgegangen. Dabei wurde eine Lei-
tungslänge von 60 Kilometer zugrunde gelegt. Die Ausbaunetze in den Teilorten sind 
hierbei noch nicht berücksichtigt. In der Sitzung wurde von 15 Millionen Gesamtkosten 
gesprochen wobei für die bisherigen Maßnahmen 2 Millionen an den Zweckverband 
überwiesen wurden und für 2019 im Wirtschaftsplan 3 Millionen vorgesehen sind. Die 
Finanzierung erfolgt im Wesentlichen über Kredite im Rahmen eines Eigenbetriebes 
Breitbandversorgung. Die Zinsen müssen allerdings im normalen Städtischen Haushalt 
erwirtschaftet werden. Momentan liegen überwiegend nur Leerrohre. Das Glasfaser-
kabel wird zu einem späteren Zeitpunkt „eingeschossen“. Wenn allerdings der soge-
nannte Popp an der Luisenstraße an das Breitbandnetz angeschlossen ist, können die 
ersten Hausanschlüsse erfolgen. Sind diese vorhanden, dann erfolgt über den Netzbe-
treiber auch der Kapitalrückfluss an die Stadt um die Kredite zu tilgen. 
Aus diesem Grunde sollten möglichst viele Wohnungen in der Stadt und in den Ortstei-
len einen Anschluss tätigen, denn es Verhält sich mit dem Breitband sowie mit dem 
Wasser- und Kanalanschluss eines jeden Hauses. 
 
Daher sind die Info-Veranstaltungen von großer Bedeutung und ein großes Potential 
an Anschlüssen zu erzielen wurde in der Gemeinderatsitzungen Stimmen laut, ob die 
Stadt für einen gewissen Zeitraum einen speziellen Berater einstellt, welcher die 
Hauseigentümer der erschlossenen Straßen umfassend informiert über die Vorteile 
eines solchen Anschlusses aber – und dies ist besonders wichtig – über die baulich 
technische Vorgehensweise im Haus und die definitiven Kosten eines solchen An-
schlusses informiert. 
 
Appell des Ortsvorstehers: Liebe Mitbürgerinnen und Mitbürger von Schönenbach, 
gehen sie zu dieser Info-Veranstaltung für am Mittwoch, 28. November 2018 um 19:00 
Uhr in der Festhalle. 

 

 



Sitzung des Ortschaftsrates Schönenbach am 12. November 2018 
- öffentlich - 

 

- 8/8 - 

Besprechung bezüglich einer neuen Ortschronik 
Der nächste Termin zu dem seitens OV Hall schriftliche Einladung erging ist die Be-
sprechung bezüglich einer neuen Ortschronik zur 800-Jahr-Feier in Schönenbach im 
Jahr 2021. Diese findet statt am Montag, 19. November 2018 um 20:00 Uhr in den 
Dorfgemeinschaftsraum. 

 

 

Inkrafttreten der Außenbereichssatzung „Kammererhäusle“ im Ortsteil 

Schönenbach 
Der Gemeinderat der Stadt Furtwangen im Schwarzwald hat in seiner Sitzung am 11. 
September 2018 für den Bereich „Kammererhäusle“ im Ortsteil Schönenbach eine 
Außenbereichssatzung erlassen. Die Bekanntmachung des Satzungsbeschlusses er-
folgte im Bregtalkurier Nr.:40 am 04.Oktober 2018 entsprechend der Bekanntma-
chungssatzung der Stadt Furtwangen im Schwarzwald. 
Die Satzung ist somit seit dem 04. Oktober 2018 rechtsverbindlich. 
Einsichtnahme in die Satzung in der heutigen Offenlage. 

 

Wünsche, Anträge, Fragen 

 
OR Arnold Hettich erkundigt sich, wie weit die Planungen der Beleuchtung in der Ale-
mannenstraße fortgeschritten sind und ob bereits eine Stellungnahme vom Straßen-
bauamt eingegangen ist.  
OV Hall erreicht Herr Umfahrer aktuell nicht und kann aus diesem Grund nichts dazu 
sagen.  
 
OR Arnold Hettich erkundigt sich des Weiteren ob die beiden Tore in der Sporthalle 
inkl. der Netze nun da seien. OV Hall konnte dies bejahen.  
 
OR Anja Siedle merkte an, dass der Boden in der Halle sehr rutschig sei, ob dies am 
neuen Belag lege oder ob sich in der Putztechnik etwas geändert hat. OV Hall klärt 
dies.    
  

  
 

 
 
 
Die Richtigkeit der Niederschrift Nr. 41 wird beurkundet. 
 
 

............................................ 
Hansjörg Hall 
Ortsvorsteher 

............................................ 
Anja Siedle 

Ortschaftsrätin 
 

............................................ 
Ralph Wehrle 
Schriftführer 

 
  

............................................ 
Manuel Dufner 
Ortschaftsrat 
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